



## LA FARMACIA COMUNITARIA COLABORANDO EN EL SUMINISTRO DE MATERIAL A LOS PACIENTES VULNERABLES CON DIABETES

**Autores:** Díaz González, Carlos <sup>(1)</sup>; Galván González, Manuel Ángel <sup>(2)</sup>; Miranda Saavedra, Francisco <sup>(3)</sup>; Revilla Calvo, Victoria <sup>(4)</sup>; Jarabo Borges, Mónica <sup>(5)</sup>; Valerón Bergh, Victoria <sup>(6)</sup>  
<sup>(1)</sup> Colegio Oficial de Farmacéuticos de Santa Cruz de Tenerife

### OBJETIVOS

Desarrollar un **servicio** que permita la entrega de fungibles de bombas de insulina y sensores continuos de glucosa a los **pacientes con diabetes** desde la farmacia comunitaria en la provincia de Santa Cruz de Tenerife.

### MÉTODO

A raíz del **Estado de Alarma por COVID-19**, la Asociación para la Diabetes de Tenerife (ADT) y el Colegio Oficial de Farmacéuticos de Santa Cruz de Tenerife (COFSCTF) ponen en marcha un servicio para que las **personas con diabetes** usuarias de bombas de insulina y/o sensores continuos de glucosa, que presentaban **especial vulnerabilidad** para acudir a los centros hospitalarios, pudieran recoger el material en su **farmacia habitual**.

Desde ADT se dio continuamente **difusión** de este servicio, desde su página web y entre los miembros de la asociación, e indicaron las **instrucciones** al paciente para que solicitara el servicio. Semanalmente, el COFSCTF gestionó las **solicitudes** enviadas digitalmente. Se contactó con los Servicios de Endocrinología y Pediatría del Hospital Universitario de Canarias (HUC) y el Hospital Universitario Ntra. Sra. de Candelaria (HUNSC) para confirmar la **disponibilidad** del material y prepararlo para la recogida. Las Cooperativas Farmacéuticas (Cofarte y Cofares) realizaron la **recogida** en los hospitales y la entrega en la **farmacia seleccionada por el paciente**. Se contactó con la farmacia seleccionada, para indicar los datos. Por último, el **farmacéutico comunitario entregó el material al paciente**, el cuál había sido previamente contactado telefónicamente.

### RESULTADOS

En **abril del 2020** se inició el servicio y actualmente se sigue desarrollando. Desde abril del 2020 hasta agosto de 2021 se han atendido **82 solicitudes**, de un total de **34 pacientes** (59% del HUC y 41% del HUNSC; 71% Endocrinología y 29% Pediatría). Estos pacientes realizaron su solicitud desde diferentes islas de la provincia: 24 pacientes en Tenerife, 7 en La Palma y 3 en La Gomera.

SOLICITUDES DEL SERVICIO			
ISLAS/HOSPITALES	HUC	HUNSC	TOTAL
TENERIFE	27	30	57
LA PALMA	20	0	20
LA GOMERA	0	5	5
<b>TOTAL</b>	<b>47</b>	<b>35</b>	<b>82</b>

### PACIENTES ATENDIDOS POR ISLAS



■ Tenerife ■ La Palma ■ La Gomera

### CONCLUSIONES

La puesta en marcha de este servicio fue posible gracias a la **colaboración** entre los **farmacéuticos comunitarios** y los **médicos y/o enfermeros** de los servicios hospitalarios implicados.

Dadas las recomendaciones sanitarias, para que **personas con especial vulnerabilidad** evitaran acudir a lugares de alto riesgo de contagio, como los hospitales y centros de salud, este servicio fue crucial para aquellos que no tenían la opción de delegar en personas allegadas o que residen en islas no capitalinas (La Palma, La Gomera y El Hierro).

<https://www.diabetenerife.org/>

**ENVÍO GRATUITO DE FUNGIBLES DE BOMBAS DE INSULINA Y SENSORES DE GLUCOSA**



Servicio Canario de Salud



Colegio Oficial de Farmacéuticos de Santa Cruz de Tenerife

**INSTRUCCIONES PARA SOLICITARLO**

Los pacientes recogiendo fungibles en su farmacia

